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Introducción

El presente informe describe las principales actividades realizadas durante el mes de julio en 
cumplimiento del ejercicio de mis funciones como parlamentario andino. 

La Sección I se estructura a partir del Plan de Gestión Institucional de la Oficina Nacional de 
Representación del Parlamento Andino – Perú, el cual está compuesto de seis objetivos:

 Objetivo 1: Ejercer la diplomacia parlamentaria a nivel de la región andina y 
global, en el marco del respeto a la democracia participativa.

 Objetivo 2: Orientar el proceso andino de integración e impulsar el Derecho 
Comunitario Andino, en el marco del respeto a la democracia participativa.

 Objetivo 3: Generar y armonizar la normativa del proceso andino de integración 
sobre temas de interés común.

 Objetivo 4: Fortalecer la vinculación del Parlamento Andino con la demanda 
ciudadana.

 Objetivo 5: Gestionar la Oficina de la Representación Parlamentaria Nacional del 
Perú.

 Objetivo 6: Implementar mecanismos para la difusión de la gestión y logros de la 
ORP – Perú.

En ese sentido, las actividades que forman parte de esta sección se desarrollan en base a los 
objetivos y la acción estratégica a la cual pertenecen según el Plan de Gestión.

En la Sección II se plasman las actividades que se vienen desarrollando como resultado de la 
creación de la Comisión Especial de Futuro, instancia en la cual he sido designado como 
presidente.
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SECCIÓN I: Principales acciones en función del Plan de 
Gestión Institucional de la Oficina Nacional de Representación 

del Parlamento Andino.

Objetivo 1: Ejercer la diplomacia parlamentaria a nivel andino y global, en 
el marco del respeto a la democracia participativa.

1.1 Asistencia de los parlamentarios andinos del Perú a sesiones de Plenaria, 
Mesa Directiva, Comisiones y otras.

 Sesión de la Comisión Quinta “De Derechos Humanos, Desarrollo Social y 
Participación Ciudadana” (25 de julio)

El día 25 de julio se realizó la sesión ordinaria de la Comisión Quinta de “Derechos 
Humanos, Desarrollo Social y Participación Ciudadana”, la cual contó con la participación 
presencial de las parlamentarias Alicia Ticona (Bolivia), Mirian Cisneros (Ecuador) y Danisa 
Astudillo (Chile); y de forma remota del parlamentario Carlos Andrés Trujillo (Colombia) y 
mi persona en calidad de presidente de la Comisión. 
 

Imagen: Sesión de la Comisión Quinta de “Derechos Humanos, Desarrollo Social y Participación Ciudadana” (25.07.2024) 

Tras la verificación del quórum, se dio lectura al orden del día; asimismo, se tomó 
conocimiento del acta de la sesión ordinaria del 16 de junio de 2024, la cual fue votada y 
aprobada por unanimidad.

Acto seguido se procedió a dar la bienvenida a la parlamentaria Danisa Astudillo, quien 
participó por primera vez en la sesión de la Comisión Quinta. En ese sentido, como 
proponente del proyecto de Marco Normativo para Luchar Contra la Malnutrición en la 
Región, realicé una breve contextualización de la problemática y los principales 
lineamientos de política que se impulsan a través de este proyecto normativo. Precisé que 
en el caso de Chile, el porcentaje de niños que padecen de desnutrición y anemia es 
menor que en los otros países de la región e incluso la falta de hierro y complementos es 
menor al 5 %, mientras que en el resto de los países andinos esta cifra se sitúa entre el 
30 % y el 35 %. Además, resalté que la obesidad va de la mano con la desnutrición, debido 
al reemplazo de proteínas por carbohidratos en zonas rurales.
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Enfaticé la importancia de desarrollar e impulsar este proyecto normativo a nivel regional, 
dado que sus lineamientos están orientados a fortalecer las políticas destinadas a la lucha 
contra la malnutrición infantil; así como a la promoción de acciones destinadas a cubrir las 
necesidades de los micronutrientes en la población infantil y las madres durante la etapa 
de embarazo; fomentar y proteger la práctica de la lactancia materna; así como la 
promoción de la educación alimentaria y nutricional y el acceso a entornos alimentarios 
saludables; entre otros.

Por su parte, la parlamentaria Danisa Astudillo destacó los logros de Chile en la reducción 
de la desnutrición infantil como consecuencia del establecimiento de su política “Chile 
Crece Contigo”, impulsada por la expresidenta Michelle Bachelet. Este programa liderado 
por los Ministerios de Salud y Educación, aseguró una buena nutrición desde el vientre 
materno, proporcionando a las madres acceso a alimentos y complementos nutricionales.

Además, la parlamentaria Astudillo resaltó que esta iniciativa incluyó diferentes derechos 
para la primera infancia, como controles de salud y promoción de la lactancia materna, así 
como prestar atención especial a niños con discapacidades o enfermedades graves. En 
consecuencia, sugirió que la política “Chile Crece Contigo" podría servir como un 
referente para otros países, mencionando la necesidad de extenderla a la población 
adolescente.

Por su parte, la parlamentaria Alicia Ticona expresó estar de acuerdo con las 
observaciones de sus colegas, afirmando que las políticas públicas de Chile son un 
ejemplo exitoso en la lucha contra la malnutrición infantil. Finalmente, los integrantes de 
la Comisión acordamos continuar el debate de este proyecto en la próxima sesión, donde 
contaremos con la participación de expertos de Bolivia y Chile.

En este punto, habiéndose culminado con el orden del día, se dio por concluida la sesión.

 Sesión de la Plenaria (25 de julio)                                                                                      

Participé de forma virtual en la sesión plenaria del 25 de julio, la misma que inicio con la 
entrega de un reconocimiento a la empresa Kind Group S.A.C., por su compromiso con el 
desarrollo, progreso y creación de oportunidades para mujeres y jóvenes de la región 
Andina en situación de vulnerabilidad; así como por incorporar la responsabilidad social a 
su estrategia de trabajo, a través de sus esfuerzos por coadyuvar el cuidado de la salud 
mental en la comunidad sobre la que tiene impacto; además, se firmó un convenio de 
cooperación, destacando el impacto de la inteligencia artificial en la región Andina.

 
En esa misma línea, se hizo la entrega de la Resolución Nº 23, por la cual se declara al 
Parque Arqueológico de Pisac, región Cusco, República del Perú, como referente del 
patrimonio cultural de la región Andina, por su importante significado para el patrimonio 
histórico, cultural y folclórico peruano y de los países andinos.
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Acto seguido, se procedió a aprobar la actualización del Marco Normativo Para la 
Acreditación de Programas, Carreras e Instituciones de Educación Superior en los Países 
Miembros del Parlamento Andino, a fin de incorporar la creación de la revista digital 
"Antikuna", el Consejo Editorial y el programa Amauta para movilidad académica.

De otro lado, habiendo culminado su periodo de gestión, la parlamentaria Cristina Reyes, 
presidenta del Parlamento Andino por el periodo julio 2023 - julio 2024, presentó su 
informe de gestión, en el cual subrayó la consolidación de la Red Andina de Autoridades 
Territoriales que busca fortalecer la cooperación entre los gobiernos locales y regionales 
para promover el desarrollo y la integración. También destacó la realización del II 
Encuentro Regional de Jóvenes Lideresas y Líderes por la Integración que reunió a jóvenes 
de la región para discutir y fomentar iniciativas de integración y cooperación. Respecto 
del I Encuentro de la Red Andina de Universidades Acreditadas, fue presentado como un 
paso significativo hacia la armonización y mejora de la educación superior en los países 
andinos. La presidenta elogió las acciones desarrolladas por la Secretaría General durante 
el periodo, enfatizando los diez años de gestión en los cuales se ha trabajado 
intensamente para cumplir con los principales ejes de la misión del Parlamento Andino. 
Estos esfuerzos han incluido la armonización legislativa, el fomento de la participación 
ciudadana, el fortalecimiento de la integración regional y el control político efectivo.

Posteriormente, el secretario general Eduardo Chiliquinga presentó ante la Plenaria el 
informe de su gestión correspondiente al mismo periodo, destacando algunos puntos, 
tales como, la creación de la Red Andina de Autoridades Territoriales, el II Encuentro 
Regional de Jóvenes Lideresas y Líderes por la Integración y el I Encuentro de la Red 
Andina de Universidades Acreditadas del Parlamento Andino. Se refirió a la tarea misional 
de armonización legislativa, respecto de la cual precisó que a la fecha se han aprobado 71 
marcos normativos, 25 propuestas de norma comunitaria, 21 propuestas de política 
pública en el marco de la pandemia Covid 19, 6 propuestas de normas comunitarias 
encargadas por las Presidencias pro tempore de la Comunidad Andina. Puntualizó que 8 
de estos marcos normativos y una propuesta de norma comunitaria corresponden a este 
último año. Asímismo, en la línea de participación ciudadana señaló que se ha 
institucionalizado los modelos de liderazgo denominados Parlamentos Juveniles y 
Universitarios, respecto de los cuales ya se han construido 61 modelos que han alcanzado 
a más de 3500 jóvenes de la región Andina y a varias universidades, sumándose en este 
lapso siete nuevos parlamentos andinos juveniles y universitarios. Sobre la tarea misional 
del control político, mencionó la creación de la Comisión de Control Político y Fiscalización 
a los Órganos e Instituciones del Sistema Andino de Integración.

Finalmente, el secretario informó que se ha propuesto que la Comisión Tercera de 
Desarrollo Sustentable y Sostenible participe en la COP 16 de Cali este octubre y asista 
con propuestas que les permitan tener una destacada participación. Concluyó su 
intervención resaltando el posicionamiento del organismo como un referente en la 
integración regional.
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Tras la aprobación por la Plenaria de ambos informes, se dio lugar a la elección, posesión 
y juramentación de la Mesa Directiva para el periodo 2024-2025, la misma que estará 
presidida por el parlamentario andino por la República del Perú, Gustavo Pacheco Villar; 
como vicepresidenta por el Estado Plurinacional de Bolivia, Alicia Ticona Quispe; 
vicepresidente por la República de Chile, Manuel José Ossandón; vicepresidente por la 
República de Colombia, Oscar Darío Pérez; vicepresidente  por la República del Ecuador, 
Virgilio Hernández.

Imagen: Elección del presidente del Parlamento Andino para el periodo 2024-2025 (25.07.2024) 

1.2. Realización de sesiones internas de la representación nacional.

 Sesión plenaria de la Representación Nacional del Perú 

Durante el mes de julio del presente año, no se convocó a sesiones de la Representación 
Nacional del Perú, razón por la cual no se reporta esta actividad en el presente informe.                                        

1.3. Elección de dignidades del Parlamento Andino y órganos 

subsidiarios y funcionarios de la ORP – Perú.
En el marco de la sesión ordinaria correspondiente al mes de julio del 2024, celebrada el 
pasado 25 de julio en la ciudad del Cusco, los parlamentarios andinos elegimos a la nueva 
Mesa Directiva del Parlamento Andino para el periodo 2024 – 2025.

Siendo elegido presidente del Parlamento Andino, el parlamentario de la República del 
Perú Gustavo Pacheco Villar; como vicepresidenta por el Estado Plurinacional de Bolivia la 
parlamentaria Alicia Ticona; como vicepresidente por la República de Chile, el 
parlamentario Manuel José Ossandón; vicepresidente por la República de Colombia, el 
parlamentario Oscar Darío Pérez y como vicepresidente por la República del Ecuador el 
parlamentario Virgilio Hernández, tal como se muestra en el gráfico 1:
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Grafico 1:

Composición de la Mesa Directiva del Parlamento Andino, periodo 2024-2025
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GUSTAVO PACHECO VILLAR                  
Presidente del Parlamento Andino 

ALICIA TICONA
Vicepresidente por el Estado Plurinacional de 

Bolivia

MANUEL JOSÉ OSSANDÓN                         
Vicepresidente por la República de Chile

 OSCAR DARÍO PÉREZ 
Vicepresidente por la República Colombia

VIRGILIO HERNÁNDEZ                      
Vicepresidente por República del Ecuador

EDUARDO CHILIQUINGA 
Secretario general del Parlamento Andino

1.4. Gestión parlamentaria y cumplimiento de funciones 

protocolares.
   Foro Contribución del OSINFOR al aprovechamiento responsable de 

los bosques (02 de julio)

Participé del Foro Contribución del  Organismo de Supervisión de los Recursos 
Forestales y de Fauna Silvestre (OSINFOR) al aprovechamiento responsable de los 
bosques, en el marco de la rendición de cuentas por los 16 años de creación de este 
organismo.
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Imagen: participación Foro Contribución del OSINFOR al aprovechamiento 
responsable de los bosques (02.07.2024)

Durante el encuentro se discutieron los resultados del trabajo del Osinfor, incluyendo 
las supervisiones, la actualización del índice de tala ilegal (en la siguiente imagen se 
puede observar que fue de 37.1% en el 2017, 31.5% en el 2019 y en el 2021 bajo a 
20.7%), entre otros temas de interés.

La labor de esta entidad que es un ejemplo de la buena gestión, permitirá conservar 
nuestros bosques y desde mi despacho continuaremos con el trabajo conjunto. Entre 
otros temas, conversé con la jefa del OSINFOR, Lucetty Ullilen Vega, sobre las acciones 
que se requieren para establecer un corredor biológico en la frontera entre Perú y 
Colombia. Acordamos celebrar una reunión próximamente para definir el apoyo que se 
requiere del Parlamento Andino.
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 Reunión interparlamentaria “Más allá de las fronteras: estrategias 
regionales de seguridad” (10 de julio)

El día 10 de julio participé en la reunión interparlamentaria “Más allá de las fronteras: 
estrategias regionales de seguridad”, organizado por ParlAmericas, institución que 
promueve la diplomacia parlamentaria en el sistema interamericano, llevado a cabo en 
el hemiciclo Raúl Porras Barrenechea del Congreso de la República del Perú, a la cual 
participaron senadores, diputados, congresistas, parlamentarios andinos de la 
representación peruana y funcionarios de 13 países de América y el Caribe que 
integran el ParlAmericas.

El evento fue inaugurado por la tercera vicepresidenta del Congreso de la República 
del Perú, Rosselli Amuruz Dulanto, miembro del Consejo de ParlAmericas y anfitriona 
del evento, quien estuvo acompañada en la mesa de honor por el senador de la 
República de Colombia, Germán Blanco, también miembro del Consejo de 
ParlAmericas.

Durante la inauguración, la congresista Amuruz sostuvo que “este encuentro ofrece 
una oportunidad para analizar las principales amenazas a la seguridad y paz en la 
región, reconociendo la necesidad de construir modelos de gobernanza que apuesten 
por políticas públicas integrales, el fortalecimiento de las instituciones, el respeto del 
Estado de derecho, respeto a los derechos humanos y la coordinación multisectorial”. 
Además, destacó al ParlAmericas como un espacio de diálogo para intercambiar 
conocimientos, construir consensos políticos y fortalecer los procesos de decisiones.

Por su parte, el senador colombiano Germán Blanco, manifestó que el terrorismo, la 
delincuencia organizada transnacional, trata de personas, drogas, lavados de activos, 
tráfico ilícito de armas y corrupción son las principales amenazas tradicionales y 
emergentes que enfrenta la región.

Seguidamente, durante la primera sesión del evento se realizó la conferencia magistral 
“Seguridad en América Latina: desafíos tradicionales y emergentes desde una 
perspectiva multidimensional”, a cargo de la representante residente en Perú del 
Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo – PNUD, Dra. Bettina Woll de 
Montenach y el director ejecutivo de Proética y ex ministro del Interior del Perú, José 
Élice Navarro.
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Imagen: Participación en la Reunión interparlamentaria “Más allá de las fronteras: estrategias regionales de 
seguridad”(10.07.2024)

 II Encuentro de Autoridades Territoriales de la Región Andina (24 de 

julio)

Participé de forma virtual del II Encuentro de Autoridades Territoriales de la Región 
Andina, el cual se realizó en la ciudad de Pisac, Cusco. Las palabras de bienvenida 
estuvieron a cargo de la parlamentaria Leslye Lazo Villón, vicepresidenta del 
Parlamento andino por nuestro país, quién resaltó que el Parlamento Andino, no solo 
busca la integración económica, normativa y cultural, sino que sobre todo tiene la 
tarea fundamental de integrar a los pueblos andinos a través de la educación, muestra 
de ello es la creación de la Red Andina de Universidades, así como de la Escuela de 
hotelería, turismo y gastronomía “Los cóndores”, ambos espacios promovidos por el 
Parlamento Andino. Además, agradeció la participación en el encuentro de diferentes 
organismos multilaterales como el Banco Interamericano de Desarrollo y la 
Corporación Andina de Fomento, quienes dieron a conocer los mecanismos de apoyo 
económico disponibles y cómo acceder a estos financiamientos.

Por su parte el alcalde de Pisac, Lic. Roger Suca Huaccanqui, destacó la importancia del 
distrito de Pisac como la puerta de ingreso para el Valle Sagrado de los Incas; y en esa 
misma línea, el alcalde de Cusco, Sr. Luis Pantoja Calvo, agradeció la entrega de la 
Resolución Nº 17 del Parlamento Andino en que se declara al Chiri Uchu como 
referente del patrimonio cultural inmaterial y etnográfico de la región Andina, y su 
importante significado en el patrimonio histórico cultural gastronómico no solamente 
del Perú, sino de la región Andina. 

La inauguración del encuentro estuvo a cargo de la presidenta del Parlamento Andino 
Cristina Reyes,   quien subrayó que somos parte de una historia común y de una 
región que tiene la peculiaridad de una rica diversidad geográfica histórica y cultural, 
lo que se había comprobado en la visita al Cusco y Pisac, por lo que agradeció por el 
caluroso y cariñoso recibimiento de sus autoridades. Asimismo, la parlamentaria Reyes 
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señaló que las respuestas a todas aquellas disputas entre gobiernos nacionales y 
gobiernos locales se encuentren en la descentralización y en la autonomía, por lo que 
es imperante que los municipios cuenten con presupuesto, cooperación técnica, 
acciones sostenibles, alianzas público-privadas, posibilidad de uso de la Big Data, etc. 
Finalizó, mencionando que este encuentro es el camino para cimentar y fortalecer la 
interacción local y regional.

Finalmente, se hizo entrega de la Resolución N°15 al alcalde provincial de Calca, 
destacando a la ciudad como un referente cultural, arqueológico, paisajístico, 
gastronómico y artístico de la región y la Resolución Nº 16 a la gerente general de 
EMILIMA, por medio de la cual se declara al Parque de la Reserva de la ciudad de Lima 
como referente del patrimonio cultural de la región. Del mismo modo, se entregó la 
condecoración Manuela Sáenz a la integración latinoamericana a la actriz ecuatoriana 
Giovana Andrade.

Imagen : Inauguración y Encuentro de Autoridades Territoriales de la región andina (24.07.2024)

Tras el acto de inauguración se dio inicio al panel “casos de éxito en los países del 
Parlamento Andino”, en este panel participaron:

Por el Perú,  el señor Francis Allison, alcalde de Magdalena (provincia metropolitana 
de Lima), distrito reconocido como el líder en seguridad ciudadana en el país, 
caracterizado por su ordenamiento y su constante preocupación en el bienestar de sus 
vecinos.  

También se contó con la participación del alcalde de Chancay (Lima), Sr. Juan Alberto 
Álvarez, quien tiene la gran responsabilidad de acondicionar esta provincia para la 
implementación del Megapuerto de Chancay que será inaugurado en el mes de 
noviembre. El alcalde, manifestó que él es un ejemplo de que, luego de cuatro 
períodos gubernamentales como alcalde, la continuidad debe ser en el Perú una 
contribución a la democracia y al desarrollo.
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 Imagen : Conferencias magistrales de los casos peruanos de éxito en el Encuentro de Autoridades 
Territoriales de la región andina (24.07.2024)

Por el Ecuador, se contó con la presencia del señor José Morales, secretario de Hábitat 
de Quito, quién indicó que la razón de ser de un municipio, es garantizar el bienestar 
de los ciudadanos; es decir, incidir en la calidad de vida, en la prosperidad de cada uno 
de ellos y, por ello, se está trabajando en hábitats de seguridad y conveniencia 
ciudadana, dando muchísima fuerza al trabajo, la economía, la producción, 
emprendimiento e innovación y movilidad sostenible, bajo un enfoque ecológico. 
Quito es la primera ciudad que tiene un metro subterráneo en el Ecuador y de muy 
buena calidad, logrado como un eje de planificación territorial. En resumen, en un año 
Quito se ha convertido de una ciudad deprimida casi sin futuro, en una ciudad con 
oportunidades donde se garantiza la calidad de vida de todos sus habitantes. 

Por Bolivia, se contó con la presencia de Pedro Gutiérrez, alcalde del gobierno 
autónomo municipal de Sacaba, quien expuso el éxito en la implementación de un 
sistema de información de catastro moderno, actualizado y confiable que apoye así la 
seguridad jurídica del bien inmueble sujeto a mejorar la planificación urbana territorial 
para la adecuada implementación de políticas públicas dentro del municipio. Es una 
experiencia que fue recogida prácticamente en el primer encuentro del Parlamento 
Andino y que, hoy por hoy, le permite ordenarse e informar correctamente a su 
población. 

Finalmente por Chile, se contó con la presencia del alcalde de la comuna del Romeral, 
Maule, el señor Carlos Vergara. Esta comuna actualmente ocupa el puesto 19° en 
seguridad ciudadana de este país y es la primera en haber implementado una 
estrategia binacional de turismo con una ciudad argentina. 

Asimismo, el encuentro contó con un conjunto de conferencias magistrales. La primera 
de ellas estuvo a cargo del el Ing. Alfonso F. Velásquez Tuesta, quien destacó el éxito 
de la comercialización del arándano en Perú, mencionando la creación de más de 100 
mil nuevos puestos de empleo. Sugirió que el modelo de desarrollo productivo de 
exportación podría replicarse en otros países andinos.

Por su parte el Dr. Pedro Gutiérrez, alcalde del gobierno autónomo municipal de 
Sacaba, Bolivia, subrayó la importancia del intercambio de experiencias entre 
municipios. Habló sobre la nueva Ley de Catastro Territorial Multifinalitario, una 
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normativa boliviana que busca mejorar la planificación urbana y la calidad de vida en 
Sacaba.

La segunda conferencia magistral fue la del Dr. Jaime Paz Pereira de CAF – Banco de 
Desarrollo de América Latina y el Caribe, en la que destacó el papel del banco en la 
integración regional y presentó los desafíos y esfuerzos en áreas como el desarrollo 
sostenible y la reactivación económica. La tercera conferencia estuvo a cargo del señor 
Santiago Martín Gallo, secretario de la Red Iberoamericana de ODS, quien enfatizó la 
importancia de los Objetivos de Desarrollo Sostenible y la implementación de estos a 
nivel local para lograr un impacto positivo en las comunidades.

Culminado las conferencias magistrales las autoridades participantes se organizaron en 
mesas de trabajo para abordar las diferentes problemáticas que enfrentan entre ellas, 
por ejemplo, planificación de proyectos; cooperación internacional técnica; gestión de 
residuos sólidos y crisis climática; turismo, promoción de recursos propios y gestión del 
desarrollo productivo; tecnología y conectividad (ciudades inteligentes); y, 
hermanamiento de autoridades territoriales. 
Producto del debate en las mesas de trabajo se obtuvieron las siguientes conclusiones: 

Gráfico 2: Conclusiones II Encuentro de Autoridades Territoriales de la Región Andina
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Hacia el final del Encuentro se dio lectura a la “Declaración de Pisac”, que establece 
la creación de un Comité de Coordinación de las Autoridades territoriales de la Red 
andina que estará compuesto por una autoridad territorial de cada uno de los países 
miembros del Parlamento Andino y un parlamentario de cada país miembro, donde 
la Secretaría Técnica estará a cargo de la Secretaría General del Parlamento Andino. 
El objetivo principal del mismo será la definición de una agenda anual con acciones 
específicas y una temática conjunta según lo establecido en el Encuentro del 2023, la 
Declaración de Pisac y los compromisos derivados de acuerdos internacionales 
suscritos por los países del Parlamento Andino.  

Objetivo 3: Generar y armonizar la normativa del proceso 
andino de integración sobre temas de interés común.

3.1 Elaboración y presentación de propuestas de instrumentos de 

pronunciamiento.
El pasado 25 de julio en el marco del periodo ordinario de sesiones se realizó la 
presentación del Proyecto de Marco Normativo para la Lucha Contra la Deforestación en 
la Región Andina, ante los integrantes de la Comisión Tercera de Desarrollo Sustentable y 
Sostenible. Cabe precisa que este proyecto de mi autoría entrará a debate en las próximas 
sesiones. 

3.2 Aprobación de instrumentos de pronunciamiento en el 
Parlamento Andino.

Tras el debate en la Comisión Cuarta de Economía se aprobaron por unanimidad, el 
proyecto de Recomendación para promover la implementación del nuevo Reglamento de 
la Unión Europea sobre la comercialización de productos asociados a la deforestación y el 
proyecto de recomendación sobre la degradación forestal en la región andina. Ambos 
proyectos elaborados por mi despacho quedaron expeditos para ser presentados y 
debatidos en la Plenaria del Parlamento Andino.
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3.3 Implementación de instrumentos de pronunciamiento 

elaborados en el Parlamento Andino.

 Reunión con funcionarios de la Oficina de las Naciones Unidas contra la 
Droga y el Delito – UNODC (09 de julio).  

Mi equipo de trabajo se reunió de manera virtual con Diana Palacios, funcionaria de la 
Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito – UNODC.

El encuentro se realizó para coordinar la organización del Primer Taller Regional de 
Difusión sobre Marcos Normativos en Materia Ambiental, cuyo objetivo es difundir el 
Marco Normativo Para la Lucha Contra la Tala Ilegal y Comercio Asociado en los Bosques 
Amazónicos de la Región Andina —elaborado por mi despacho y aprobado por 
Recomendación No. 511 del Parlamento Andino.

Se definieron algunos detalles de la agenda, los ponentes de cada sesión y los 
participantes del taller. Se acordó, además, solicitar reuniones previas tanto con la CAN 
como con la OTCA, de modo que se aseguren su participación en el evento.

 Reunión con  Víctor Miyakawa, regional manager del Program to Combat 

Illegal Logging and Associated Trade – ILAT - (09 de julio)

La asesora Paola Alfaro, se reunió con Víctor Miyakawa, regional manager del Program to 
Combat Illegal Logging and Associated Trade – ILAT, del USFS para América Latina y el 
Caribe.

Durante el encuentro, Miyakawa reiteró la voluntad del Departamento de Estado de los 
Estados Unidos de realizar acciones conjuntas con el Parlamento Andino. En ese marco, se 
discutió la posibilidad de realizar un taller en el que se identifiquen los «cuellos de 
botella» en la trazabilidad de la madera. Ello, en el marco de la implementación del Marco 
Normativo Para la Lucha Contra la Tala Ilegal y Comercio Asociado en los Bosques 
Amazónicos de la Región Andina, aprobado por Recomendación No. 511 del Parlamento 
Andino. Se acordó, finalmente, la realización de posteriores reuniones para definir los 
detalles del posible evento.
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 Reunión con la directora de la dirección general de Desarrollo Social, 

Cooperación y Propiedad Intelectual de la Secretaría General de la 

Comunidad Andina (11 de julio)

Me reuní con la señora Elizabeth Huanca, de la dirección general de Desarrollo Social, 
Cooperación y Propiedad Intelectual de la Secretaría General de la Comunidad Andina. Me 
acompañaron Paola Alfaro y Jessica Portocarrero, ambas asesoras de mi despacho.

El objetivo de la reunión fue conversar sobre Primer Taller Regional de Difusión sobre 
Marcos Normativos en Materia Ambiental, coorganizado entre la UNODC y mi despacho; 
toda vez que la señora Huanca está invitada como ponente en representación de la CAN.

Durante el intercambio explicamos la importancia y alcance del taller, así como del Marco 
Normativo Para la Lucha Contra la Tala Ilegal y Comercio Asociado en los Bosques 
Amazónicos de la Región Andina. La señora Huanca agradeció por la reunión y 
comprometió su participación en el evento.

 Reuniones de coordinación con UNODC (17 de julio, 24 de julio, 25 de julio)

Las asesoras de mi despacho Paola Alfaro y Jessica Portocarrero, se reunieron los días 17, 
24 y 25 de julio con Diana Palacios, funcionaria de la Oficina de las Naciones Unidas contra 
la Droga y el Delito – UNODC.

Durante los encuentros se afinaron los detalles del Primer Taller Regional de Difusión 
sobre Marcos Normativos en Materia Ambiental, coorganizado entre la UNODC y mi 
despacho. Entre los puntos abordados se encuentran, la mejora de la agenda, definición 
de los ponentes y panelistas de cada una de las secciones del evento, coordinación de 
invitados.

Asimismo, se acordaron otros aspectos logísticos del taller.

 Reunión con Víctor Miyakawa y Rafael Donaire (19 de julio)

La asesora de mi despacho, Paola Alfaro Mori, se reunió con Víctor Miyakawa, regional 
manager del Program to Combat Illegal Logging and Associated Trade – ILAT, del USFS 
para América Latina y el Caribe y Rafael Donaire, consultor del US Forest Service.

La reunión giró en torno a la posible realización de un taller en el que se identifiquen los 
«cuellos de botella» en la trazabilidad de la madera. Ello, en el marco de la 
implementación del Marco Normativo Para la Lucha Contra la Tala Ilegal y Comercio 
Asociado en los Bosques Amazónicos de la Región Andina. El evento se realizaría con el 
apoyo del Departamento de Estado y el Servicio Forestal de los Estados Unidos.
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La idea, por otro lado, es que el señor Donaire, dada su experiencia en la conducción de 
las mesas de desarrollo forestal presididas por el Ministerio de Economía y Finanzas, 
colabore como consultor en la definición técnica y organización del evento.

 Reunión con el presidente del Consejo Directivo del CEPLAN (31 de julio)

Sostuve una reunión con Giofianni Peirano Torriani, presidente del Consejo Directivo del 
Centro Nacional de Planeamiento Estratégico - CEPLAN. Me acompañó mi asesora, Paola 
Alfaro; y por parte del CEPLAN estuvieron presentes Luis Francisco Gonzalez, asesor de la 
Presidencia del Consejo Directivo; y Jordy Vilchez Astucuri, director nacional de 
Prospectiva y Estudios Estratégicos.

La reunión tuvo como objetivo conversar sobre el Primer Taller Regional de Difusión sobre 
Marcos Normativos en Materia Ambiental, coorganizado entre la UNODC y mi despacho, y 
coordinar la participación del presidente Peirano, quien intervendrá con una ponencia 
relacionada a los desafíos y propuestas estratégicas para el fortalecimiento de las políticas 
públicas en el sector forestal en el Perú y buenas prácticas para la Región Andina, en la 
cual expondrá sobre el potencial futuro del sector forestal en nuestros países si se logra 
que las actividades ilegales se reduzcan.

Adicionalmente, el presidente Peirano me invitó a próximos eventos que realizará el 
CEPLAN sobre la importancia de las reservas en oro para el país y sobre las oportunidades 
que brinda el sector forestal para nuestro desarrollo.
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 Reunión con Víctor Miyakawa y Rafael Donaire (31 de julio)

Junto con mi equipo de trabajo sostuve una reunión con Víctor Miyakawa, regional 
manager del Program to Combat Illegal Logging and Associated Trade – ILAT, del USFS 
para América Latina y el Caribe y Rafael Donaire, consultor del US Forest Service. 

Durante el encuentro conversamos sobre el taller que se realizará en noviembre, en el 
que continuaremos con la implementación del Marco Normativo Para la Lucha Contra la 
Tala Ilegal y Comercio Asociado en los Bosques Amazónicos de la Región Andina, 
elaborado por mi despacho. 

En los meses previos al evento, sostendremos reuniones con las autoridades forestales de 
Colombia, Ecuador y Perú, y tanto la preparación como el evento en sí contará con el 
apoyo técnico y financiero del Departamento de Estado y el Servicio Forestal de los 
Estados Unidos.

Objetivo 4: Fortalecer la vinculación del Parlamento Andino 
con la demanda ciudadana.

4.1. Identificación, sistematización y atención de la demanda 

ciudadana.
 Participación en el evento Impulsando el desarrollo económico: Parques 

Industriales y Zonas Económicas Especiales en el Perú” (17 de julio).

El pasado 17 de julio participé del foro “Impulsando el desarrollo económico: Parques 
Industriales y Zonas Económicas Especiales en el Perú”, el mismo que fue organizado por 
el Bloque Parlamentario por la Inversión, presidido por el congresista José Jerí Oré. 

Durante mi participación abordé los desafíos en la gestión de Parques Industriales, el cual 
es un tema crucial para el desarrollo económico del país, ya que tanto los parques 
industriales, al igual que las Zonas Económicas Especiales, tienen la finalidad de atraer y 
promover la inversión nacional y extranjera, desarrollando la infraestructura, 
incrementando la generación de empleo y aumentando la diversificación de las 
exportaciones de bienes y servicios en nuestro país.

Resalté el gran desarrollo de diferentes industrias y la apertura de mercados que China ha 
logrado gracias a la implementación de Zonas Económicas Especiales (ZEE) en su 
territorio, al punto de contar en la actualidad con alrededor de 3000 ZEE. También 
puntualicé que los artículos 79° y 71° de nuestra Constitución deben ser revisados y 
adaptados para permitir el desarrollo de las ZEE en nuestro país.
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En la misma línea,  mencioné que para asegurar el éxito en la gestión, se debe combinar 
Zonas Económicas Especiales privadas con Zonas de Transformación (o Parques 
Industriales), y que las mismas deben centrarse en nuestras ventajas competitivas como 
son, el cobre, el litio y nuestra capacidad para producir energía eléctrica a bajo costo 
basados en el recurso hidráulico.

Imagen: Participación en el evento Impulsando el desarrollo económico: Parques Industriales y 
Zonas Económicas Especiales en el Perú”(17.07.24)

 Primer Simposio de Promoción, Fomento, Sostenibilidad y Legalidad de la 
Minería a Pequeña Escala (18 y 19 de julio).

El 18 y 19 de julio, la Asociación Nacional de Plantas de Beneficio – ANPLABEN – organizó 
el “Primer Simposio de Promoción, Fomento, Sostenibilidad y Legalidad de la Minería a 
Pequeña Escala”, con la participación de expertos en el sector de Pequeña Minería, tanto 
de nuestro país como de Chile, Colombia y Ecuador. En este foro se abordaron 
importantes aspectos actuales de la coyuntura de la actividad minera a pequeña escala, 
tales como el fomento y promoción de la actividad minera, la minería ilegal, formalización 
de actividades; así como, seguimiento y fiscalización de instrumentos ambientales, entre 
otros temas que requieren la verificación y comprobación de cómo se están abordando en 
los países de nuestra región.

En mi calidad de Parlamentario Andino y ex viceministro de Minas, tuve a cargo la 
conferencia titulada  “Valor agregado del cobre, oro y hierro en el Perú”. Con respecto al 
cobre y al hierro, mencioné que la mejor manera de darles un valor agregado es contar 
con un Kilowat/Hora a muy bajo costo, disponer de las condiciones logísticas adecuadas y 
promocionar su comercialización a través de Zonas Francas.  El oro en cambio no tiene 
valor agregado pues es una moneda en sí mismo y deberíamos tomar el ejemplo de 
grandes potencias a nivel mundial que mantienen elevados niveles de reservas en oro. El 
Estado tiene la responsabilidad de fomentar y acompañar al pequeño minero y no sólo de 
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fiscalizarlo. Hacia el final resalté que “el Perú puede explotar y cuidar su oro,  al mismo 
tiempo que cuida del medio ambiente y de su gente”.

Imagen: Participación en Primer Simposio de Promoción, Fomento, Sostenibilidad y Legalidad de la 
Minería a Pequeña Escala (24.07.2024)

4.2. Gestión de actividades relacionadas a los Parlamentos Juvenil 
y Universitario y la Red de Universidades Acreditadas.

 Reunión con parlamentarios andinos universitarios de la UPC (10 de julio)

Los parlamentarios andinos universitarios de la Universidad Peruana de Ciencias Aplicadas 
UPC, se reunieron virtualmente con María Alejandra Rojas de la Secretaría General del 
Parlamento Andino y Paola Alfaro, asesora de mi despacho.

El motivo de la reunión fue conversar sobre las iniciativas que pueden emprender como 
parlamentarios andinos. María Alejandra Rojas hizo una explicación detallada sobre el 
plan de trabajo que propone el Parlamento Andino.

Estuvo presente el nuevo coordinador de la carrera de Ciencias Políticas de la UPC, doctor 
Eduardo Hernando Nieto.

Objetivo 5: Gestionar la Oficina de la Representación 
Parlamentaria Nacional del Perú.
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Desde mi despacho se ha apoyado en todas las gestiones solicitadas por la Oficina de la 
Representación Nacional, como el envío del formulario del cumplimiento de metas del 
Plan Operativo Institucional 2024, correspondiente a este mes.

Objetivo 6: Implementar mecanismos para la difusión de la 
gestión y logros de la ORP – Perú

6.1. Difusión nacional de fines, objetivos y logros del Parlamento 

Andino.
Con el fin de exponer ante la ciudadanía la labor que realizo en el ejercicio de mis 
funciones como parlamentario andino desde el mes de mayo del 2024, mi despacho viene 
elaborando un boletín de prensa virtual en donde se reportan las principales actividades 
desarrolladas durante cada mes.

 Boletín de prensa del mes de julio 2024  
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6.2 Elaboración de artículos de la revista «El Cóndor».
 Artículo de actividad parlamentaria en la Revista El Cóndor

Comparto la nota publicada en la revista institucional del Parlamento Andino “El Condor” –
Edición 132 referida a una de las actividades desarrolladas por mi despacho.
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SECCIÓN II: Principales acciones relacionadas a la 
Comisión Especial de Futuro del Parlamento Andino.

1.  Coordinaciones y alianzas estratégicas  
 Reunión con la Secretaría de Gobierno y Transformación Digital de la 

Presidencia del Consejo de Ministros del Perú (02 de Julio)

En la reunión con la Secretaría de Gobierno y Transformación Digital de la Presidencia del 
Consejo de Ministros del Perú, participó su secretario, el Dr. César Vílchez Inga y la Dra. 
Giannina Gamio Franco, subsecretaría de Política y Regulación Digital. El parlamentario 
Ramírez, como presidente de la Comisión Especial de Futuro precisó que se vienen 
desarrollando investigaciones sobre las tendencias emergentes, creación de escenarios 
futuros y la promoción del diálogo intersectorial.  Además de talleres dirigidos a 
estudiantes universitarios que son parte del programa de participación juvenil 
“Parlamento Andino Universitario”, con el fin de promover el análisis de futuro con visión 
prospectiva, para que en su calidad de políticos juveniles de la región tengan la capacidad 
de aplicar dicha herramienta para generar propuestas de solución eficientes a los 
problemas públicos que tienen en común los países andinos.

Imagen: Reunión con la Secretaría de Gobierno y Transformación 
Digital de la Presidencia del Consejo de Ministros del Perú

A su vez, el Dr. César Vílchez Inga comentó que la Secretaría de Gobierno y 
Transformación Digital ejerce la rectoría del Sistema Nacional de Transformación Digital 
del país, articulando con el sector público, privado, la academia, sociedad civil, y los 
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ciudadanos, en materia de gobierno digital, confianza digital y transformación digital del 
país.
 
Como resultado del encuentro se acordó establecer una agenda de trabajo entre ambas 
instancias a fin de promover y difundir propuestas de solución a los problemas públicos 
que tienen en común los países andinos, a partir del aprovechamiento del desarrollo 
tecnológico (inteligencia artificial y otras tecnologías emergentes) y la innovación digital 
que lidera la Secretaría de Gobierno y Transformación Digital del Perú.

 
  Reunión con la Biblioteca del Congreso Nacional de Chile (8 de julio)

En virtud del Convenio suscrito por el Parlamento Andino y la Biblioteca del Congreso 
Nacional de Chile, el parlamentario Juan Carlos Ramírez, presidente de la Comisión 
Especial de Futuro, sostuvo una reunión con el señor Diego Matte, director de esta 
institución.  Ello con el fin de establecer un mecanismo de cooperación y de acceso a 
fuentes de información, dada la trayectoria de este organismo.

Tras la presentación del trabajo que viene desarrollando la Comisión Especial de Futuro, 
ambas instituciones acordaron promover el intercambio de información y asesoría técnica 
en temas de interés común como la producción de proteínas a partir del petróleo, el uso 
de hidrógeno como combustible, energías alternativas e inteligencia artificial.

Además, el Dr. Matte, señaló que facilitará el acceso a la Comisión Especial de Futuro al 
portal parlamentario de la Biblioteca, que ofrece estudios, información académica, 
estadística y reportes de prensa, a fin de proporcionar información de utilidad para el 
desarrollo de las investigaciones que viene llevando a cabo la Comisión Especial de 
Futuro. En esa misma línea, precisó que la Biblioteca ha publicado un libro sobre 
“Gobernanza Anticipatoria: Una Institucionalidad de Prospectiva para Chile”.

Finalmente, se acordó continuar con las coordinaciones prácticas a través de los contactos 
proporcionados, reafirmando la intención de seguir colaborando.

Imagen : Reunión con el director de la Biblioteca del Congreso Nacional de Chile
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2. Actividades 

 Análisis de las encuestas para conocer la percepción de futuro de los 

ciudadanos  

Como se mencionó en anteriores informes, en mi condición de presidente de la Comisión 
Especial de Futuro del Parlamento Andino determiné como agenda conjunta de trabajo, la 
realización de diversas actividades. Una de ellas, consistió en la realización del “I Taller de 
Parlamentarios Universitarios y el Comité de Futuro el Parlamento Andino: una mirada 
hacía el futuro”, que contó con la participación de los parlamentarios andinos de la 
Universidad Nacional Tecnológica de Lima Sur (UNTELS). 

Como parte de las actividades diseñadas en el taller de capacitación en prospectiva y 
anticipación estratégica, se invitó a los parlamentarios andinos de la Universidad Nacional 
Tecnológica de Lima Sur (UNTELS), a que encuesten de forma anónima, aleatoria y 
espontánea a diversos ciudadanos (compañeros universitarios, familiares, amigos, entre 
otros) con el fin de conocer su perspectiva acerca del futuro. Para tales efectos, se les 
proporcionó un código QR mediante el cual aparece un link que enlaza directamente a la 
encuesta.

Imagen: del QR mediante el cual 
se realizaron las encuestas

En ese sentido, se realizaron un total de 209 encuestas dentro del periodo comprendido 
entre el 26 de abril del 2024 al 07 de julio del 2024. Preliminarmente podemos indicar 
que, dado que las encuestas fueron realizadas por los alumnos de la UNTELS, 
encontramos que el total de los encuestados residen en el Perú, principalmente en el 
departamento de Lima. Específicamente, el 87.6% de los encuestados se ubican en el 
distrito de Villa El Salvador.
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En cuanto al grupo de edad de los encuestados el 61. 7% se encuentran entre los 15 y 25 
años, seguido por el grupo conformado por 26 a 35 años, el mismo que alcanza al 17.7% 
del total de encuestados. Asimismo, se aprecia una escasa participación de mujeres pues 
ésta apenas bordea el 36% del total de la población participante de la encuesta. 

Gráfico 3: análisis de la encuesta por rango de edad y sexo.

Finalmente, es preciso señalar que el equipo técnico viene elaborando el análisis de la 
encuesta realizada, a fin de conocer la percepción de futuro de los encuestados que es 
el objetivo principal de la encuesta.

Fin del informe correspondiente al mes de julio del 2024.


